

# EL GEISHA SE CONSOLIDA ENTRE LAS VARIEDADES MÁS EXITOSAS EN LA TAZA DE LA EXCELENCIA

La variedad de café Geisha es la que ha obtenido las mejores puntuaciones en cata y los precios más altos en subasta en el último quinquenio en Centroamérica, incluso imponiendo récords históricos en ambos aspectos.



En Centroamérica, en los últimos cinco años, los caficultores participantes del concurso de la Taza de la Excelencia (TdE) han alcanzado el primer lugar con la variedad Geisha, un material genético que el CATIE (Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza) conserva desde hace más de 65 años en su Colección Internacional de Café. Además, otras variedades tales como SL-28 y los Híbridos F1: Centroamericano y Excelencia, reproducidos también en este Centro, se han empezado a ver ya, en los primeros lugares de los cafés mejor valorados.

Según William Solano, especialista en recursos fitogenéticos del CATIE, usualmente las variedades tradicionales Caturra, Catuai y Villa Sarchí en Costa Rica o Pacas, Parainema, Maragogipe y Pacamara son las que

han ganado en el pasado esta competición en la región centroamericana. Sin embargo, esto está variando y la tendencia ahora es que las nuevas variedades sean las que obtengan premios como cafés de calidad, lo cual responde a la creciente demanda de nuevos sabores y aromas que exige el mercado emergente.

**Es necesario buscar desde ahora variedades alternativas al Geisha**

De acuerdo con Solano, la variedad Geisha ingresó a la Colección Internacional de Café del CATIE en 1953 procedente de Tan-

zania, y desde ahí, debido a su potencial, se distribuyó a partir de 1963 a Panamá y a los otros países de la región.

En Costa Rica, el Geisha hizo tímidamente su primera incursión en las listas de variedades usadas en la TdE en 2012 (ocho años después de su redescubrimiento en Panamá), cuando el café de la finca El Tambor del Valle Central alcanzó el séptimo lugar con una puntuación de 87,97. Los jueces describieron sus notas de sabor como a anís, chocolate con leche, grosella negra, pasas doradas y canela. Al año siguiente, otro café Geisha se posicionó en segundo lugar, de mano de la finca Palmilera de Tarrazú, propiedad de Didier Sánchez, logrando una puntuación de 90,08. En esa ocasión, los jueces calificaron su sabor como a ciruela, pasas, mantequilla, albaricoque,

nectarina, durazno, miel y plátano. Curiosamente, en estos dos primeros años de participación de estos cafés en la TdE, aún no aparece descrito su sabor floral y de jazmín tan típico del Geisha.

## Existe un desfase de más de 10 años entre el redescubrimiento del Geisha en Panamá y su evolución en el resto de países

La consolidación del Geisha, como la variedad más destacada en Costa Rica, se produjo en 2017 cuando ocupó los tres primeros lugares de la TdE, siendo, además, el único café en ganar un Premio Presidencial ese año. Desde el 2017 y hasta la fecha, los Geisha no han abandonado el primer lugar de esta competición en el país tico, donde los jueces en su evaluación, ahora si ya empiezan a definir el sabor de este café como floral, a té negro, jazmín, rosa, papaya y naranja, algunos de los atributos organolépticos característicos de este café y que hoy son ampliamente reconocidos por los catadores y consumidores de todo el mundo.

**Un hecho destacado del café Geisha en los concursos del mejor café, es que aún partiendo de que en todos los países se trata del mismo material genético, su éxito ha sido más evidente en Costa Rica y Panamá** que en los otros orígenes. En Panamá ganó el primer lugar del concurso homólogo a la TdE, Best of Panamá (BoP) en los años 2017, 2018, 2019 y 2020; incluso en Costa Rica en 2017 obtuvo los tres primeros lugares, en 2018 los dos primeros lugares y en 2019 los cuatro primeros lugares de la competencia. En Honduras también se ha constatado el buen desempeño de esta variedad, ya que ganó TdE en 2016, 2018 y 2019, logrando el mejor puntaje en los últimos cuatro años con una calificación de 94,84 y un precio de 120,20 dólares la libra en el año 2019.

Como dato también interesante, hay que decir que **entre los Geisha de Panamá y Costa Rica, se detectan diferencias marcadas entre la puntuación obtenida y el precio alcanzado en la subasta electrónica durante el período 2015-2019**. Por ejemplo, en Panamá esta variedad alcanzó como promedio una puntuación de 94,26, siendo la puntuación más alta de 95,25 lograda en 2019, y ese mismo año logró el récord histórico en Best of Panamá, alcanzando un valor de 1.029 dólares por libra de café, siendo el promedio de los últimos cinco años de 541,32 dólares por libra de café. En cambio, en Costa Rica los números no han sido tan destacados. Durante el período 2017-2019 que fue cuando el Geisha

logró el primer lugar, la puntuación media para este café fue de 91,48, siendo la nota más alta en 2017 con un 92,00; mientras que en cuanto al precio obtenido en ese mismo período fue en promedio 148,6 dólares por libra de café, siendo el mejor precio en 2018 con 300,09 dólares por libra, convirtiéndose este en el precio más alto por libra obtenido en Costa Rica en la TdE desde que inició en 2007.

La diferencia entre los promedios de venta ha sido de 392,72 dólares por libra y entre los precios más altos obtenidos por cada país la diferencia es aún mayor, ya que alcanza los 728,09 dólares por libra. Como referencia comparativa, según las estadísticas de la Organización Internacional del Café para los primeros tres días de julio de 2020 el precio promedio para el productor es de 102 dólares el saco; es decir, 1,02 dólares la libra de café.

## ¿SEGUIRÁ LA VARIEDAD GEISHA SIENDO LA MEJOR EN TdE EN CENTROAMÉRICA DURANTE LOS PRÓXIMOS AÑOS?

Existe un desfase de más de 10 años entre el redescubrimiento del Geisha en Panamá en 2004 y el éxito de esa variedad en Centroamérica: Guatemala en 2014, Honduras en 2016, Costa Rica en 2017, El Salvador en 2018 y, también, en países de otras regiones como México y Colombia, en los cuales el Geisha obtuvo el primer lugar en 2019. Poco a poco, esta variedad se consolida como la mejor en la región debido a sus características de sabor únicas y destacadas. Teniendo en cuenta la puntuación y el precio obtenido por esta variedad es posible concluir que el Geisha se encuentra en la cúspide del éxito ya que logró récord de valoración en Panamá (95,25) y récord de venta en subasta (1.029 dólares) hace un año. En Costa Rica alcanzó el récord en precio por libra en 2018 (300,09 dólares) y en Honduras, también en 2019, logró el récord en puntuación (94,84). Estos datos muestran que el Geisha aún puede mantenerse unos años más como la variedad de mejor calidad en la región.

**Sin embargo, eso no quiere decir que ese comportamiento se mantendrá por 10 o más años, es por esto que es necesario buscar desde ahora variedades alternativas.** En Costa Rica, desde el 2015 han comenzado a aparecer entre los primeros cinco lugares variedades emergentes, tales como, SL-28 y los híbridos.

Para ilustrar el potencial de estos materiales nuevos se puede mencionar que la variedad SL-28 ganó la TdE en Costa Rica durante la competencia en 2015; además, en 2016 y 2020 ocupó el cuarto lugar, esto la

convierte en una variedad promisoría. El SL-28 ingresó a la Colección Internacional de Café del CATIE en 1953 procedente de Kenia. Adicionalmente, en 2016 el Híbrido Excelencia, desarrollado bajo el marco de cooperación CATIE-PROMECAFE-CIRAD, ganó la TdE en Costa Rica con un puntaje de 93,41, implantando un récord histórico en el país que aún se mantiene. Más recientemente, el híbrido Centroamericano obtuvo el segundo lugar en 2017 y 2018 de la competencia TdE en Nicaragua, con una puntuación superior a 90 en ambos años, recibiendo un Premio Presidencial. Los híbridos están teniendo un buen funcionamiento en Nicaragua y poco empiezan a aparecer con mayor frecuencia dentro de los diez primeros lugares de las listas de calidad del país.

“Estos resultados nos dejan ver que en nuestra región **las variedades emergentes y los híbridos F1, junto al uso de procesos innovadores, están superando en calidad de taza a las variedades tradicionales**, lo cual se evidencia en las excelentes calificaciones alcanzadas por estas variedades en la competencia y por los precios récord logrados en las subastas internacionales”, explica Solano.

## ¿CUÁLES SON LAS CARACTERÍSTICAS DE LOS NUEVOS CAFÉS EMERGENTES?

- **SL-28:** selección de Scott Laboratories. Antecedente genético similar al Borbón. Tolerante a la sequía y con muy buen potencial de calidad de taza, pero susceptible a las principales enfermedades. Se encuentra comúnmente en Kenia, Malawi, Uganda y Zimbabue. Su cosecha tiende a ser uniforme.
- **SL-34:** al igual que el SL-28 es un material asociado al Borbón, con tolerancia a sequía y de calidad excepcional en taza, pero con muy alta susceptibilidad a la Antracnosis de la cereza (CBD). Se encuentra principalmente en Kenia. SL34 está adaptado a áreas de gran altitud con buena cantidad de lluvia.
- **Wush Wush:** la variedad Wush Wush es poco conocida y no se sabe mucho sobre ella. Se cree que se colectó en Etiopía, aparentemente es originaria de Bonga y sus alrededores, en el suroeste de Jimma. Llegó al CATIE en 1961, posee granos largos y puntiagudos, tiene características físicas y organolépticas similares al Geisha.
- **ET-47:** fue colectada en una finca alrededor de Bonga (1700 m.s.n.m), provincia de Kaffa, Etiopía. Posee una excelente calidad de taza, principalmente en zonas altas.
- **Mibirizi:** probable antecedente genético similar al Típica. Es originaria del Congo.

## GANADORES DE LA TAZA DE LA EXCELENCIA EN CENTROAMÉRICA EN LOS ÚLTIMOS CINCO AÑOS

País	Año	Variedad	Finca	Productor	Lugar	Precio por libra	Puntaje
Honduras	2016	Geisha	El Puente	Marysabel Caballero	Marcala	USD 120,05	91,70
	2017	Parainema	El Laurel	Oscar Ramírez	El Paraíso	USD 124,5	91,81
	2018	Geisha	San Francisco	Fabio Caballero	Marcala	USD 80,60	93,43
	2019	Geisha	Santa Lucía	Desarrollos Santa Lucía	Comayagua	USD 120,10	94,84 (Récord TdE)
Nicaragua	2017	Híbrido Centroamericano (segundo lugar)	Las Promesas de San Blas	Gonzalo Adán Castillo	Nueva Segovía	USD 15	90
	2018	Híbrido Centroamericano (segundo lugar)	La Bendición	Luis Balladares	Nueva Segovía	USD 15,30	90,42
	2020	Maracaturra	Un regalo de Dios	Luis Balladares	Nueva Segovía	—	91,20
Costa Rica	2015	SL-28	Finca Leoncio	Antonio Barrantes	Naranjo	USD 42,10	91,46
	2016	Híbrido Excelencia	Sumava	Francisco Mena	Naranjo	USD 59	93,41
	2017	Geisha (tres primeros lugares)	Finca Don Antonio	Los Grandes de Copey	Copey de Dota	USD 80,60	92,00
	2018	Geisha (2 primeros lugares)	Don Cayito	Ricardo Calderón	Dota	USD 300,09 (Récord TdE)	91,29
	2019	Geisha (4 primeros lugares)	Don Darío	Los Grandes de Copey	Tarrazú	USD 65,30	91,14
	2020	Geisha	Don Mayo La Loma	Josué Bonilla	Tarrazú	—	90,27
Panamá (Best of Panamá)	2015	Geisha	Hacienda La Esmeralda	Price Peterson	Boquete	USD 140,10	93,16
	2016	Geisha	Elida Green Tip	Wilford Lamastus	Boquete	USD 275,50	94,14
	2017	Geisha	Hacienda La Esmeralda	Price Peterson	Boquete	USD 601	94,10
	2018	Geisha	Elida Green Tip	Wilford Lamastus	Boquete	USD 661	94,66
	2019	Geisha	Elida Green Tip	Wilford Lamastus	Boquete	USD 1 029 (Récord BoP)	95,25 (Récord BoP)

De calidad excepcional en taza y tolerante a condiciones de sequía, pero altamente susceptible a las principales enfermedades. Variedad con importancia para los pequeños productores de café en Ruanda y Burundi.

- **Rume Sudán:** un café silvestre encontrado en 1941 en las altas mesetas de Boma en Sudán, de allí fue introducido en Kenia. Es resistente a enfermedades, especialmente al CBD (enfermedad de la cereza del café). Su rendimiento es medio y los granos son grandes y largos. Tiene tolerancia a se-

quía y alta temperatura. Es el progenitor de los híbridos Centroamericano y Milenio.

- **K7:** seleccionada por Walker en Kenia en 1936. Tolerante a la roya del café y a la CBD. Se encuentra principalmente en Kenia y Tanzania. Es una línea derivada del Typica. Tiene hojas características de medianas a estrechas, con puntas de tallo jóvenes que son de color bronce claro. Es adecuado para altitudes más bajas donde la roya del café es frecuente. En Turrialba, Costa Rica, tiene buena productividad.

Además de estos materiales ya mencionados, según Solano, existen otros conservados en la Colección Internacional de Café de CATIE, tales como los silvestres y variedades "heirloom" que son una fuente de germoplasma importante para aquellos productores que quieren diferenciarse, produciendo cafés especiales cuyos altos precios compensan la producción intermedia y hacen muy rentable el sistema productivo de las nuevas variedades ■

Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza, CATIE